

- c. Mengembangkan keterampilan komunikasi interpersonal dan belajar bergaul dengan teman sebaya atau orang lain, baik secara individual maupun kelompok
 - d. Menemukan manusia model yang dijadikan identitasnya
 - e. Menerima dirinya sendiri dan memiliki kepercayaan pada kemampuannya sendiri
 - f. Memperkuat *self-control* (kemampuan mengendalikan diri)
 - g. Mampu meninggalkan reaksi dan penyesuaian diri (sikap/perilaku) kekanak-kanakan
3. Perkembangan pada Masa Remaja
- a. Perkembangan moral dan religi

Moral dan religi merupakan bagian yang cukup penting dalam jiwa remaja. Sebagian orang berpendapat bahwa moral dan religi bisa mengendalikan tingkah laku anak yang beranjak dewasa ini sehingga dia tidak melakukan hal-hal yang merugikan atau bertentangan dengan kehendak atau pandangan masyarakat. Disisi lain, tiadanya moral dan religi ini seringkali dituding sebagai faktor penyebab meningkatnya kenakalan remaja. (Sarlito, 2002: 91)

Religi, yaitu kepercayaan terhadap kekuasaan suatu zat yang mengatur alam semesta ini adalah sebagian dari moral, sebab moral dalam sebenarnya diatur dalam segala perbuatan yang dinilai baik dan perlu dilakukan, serta perbuatan yang dinilai tidak baik sehingga perlu dihindari. Agama, oleh karena juga mengatur

tingkah laku baik-buruk, secara psikologik termasuk dalam moral. Hal lain yang termasuk dalam moral adalah sopan-santun, tata karma, dan norma-norma masyarakat lain. (Sayyid Muhammad, 2007: 76)

Di dalam aliran psikoanalisis, tidak membeda-bedakan antara moral, norma, dan nilai. Semua konsep itu menurut S. Freud menyatu dalam konsepnya tentang super-ego. Super ego sendiri dalam teori Freud merupakan bagian dari jiwa yang berfungsi untuk mengendaikan tingkah laku ego sehingga tidak bertentangan dengan masyarakat. Super ego dibentuk melalui jalan internalisasi (penyerapan) larangan-larangan atau perintah-perintah yang datang dari luar ((khususnya dari orang tua), sedemikian rupa akhirnya terpancar dari diri sendiri. Sekali super-ego telah terbentuk, maka ego tidak lagi hanya mengikuti kehendak-kehendak id (dorongan-dorongan naluri yang berasal dari alam ketidaksadaran), akan tetapi juga mempertimbangkan kehendak super-ego. Demikianlah dalam menghadapi situasi tertentu, seorang remaja yang sudah terbentuk super-egonya akan berbuat sedemikian rupa sehingga tidak melanggar larangan atau perintah masyarakat. Termasuk jika ada petugas hukum atau tokoh masyarakat tertentu di sekitar itu. (Sarlito, 2002: 92)

Menurut aliran psikoanalisis, orang-orang yang tak memiliki hubungan yang harmonis dengan orang tuanya di masa kecil

5. Konsekuensi Kebutuhan Remaja yang Tidak Terpenuhi

Pada dasarnya setiap remaja menghendaki semua kebutuhannya dapat terpenuhi secara wajar. Terpenuhinya kebutuhan-kebutuhan tersebut secara memadai akan menimbulkan keseimbangan dan keutuhan pribadi. Remaja yang kebutuhannya terpenuhi secara memadai akan memperoleh suatu kepuasan hidup. Selanjutnya, remaja akan merasa gembira, harmonis, dan produktif manakala kebutuhan-kebutuhannya dapat terpenuhi secara memadai. Sebaliknya, remaja akan mengalami kekecewaan, ketidakpuasan, atau bahkan frustrasi, dan pada akhirnya akan mengganggu pertumbuhan dan perkembangannya jika kebutuhannya tidak terpenuhi. (Ali dan Asrori, 2006: 55)

Setiap tingkah laku remaja khususnya dan manusia pada umumnya selalu berkaitan dengan tujuan yang hendak dicapainya. Apa yang hendak dicapai pada dasarnya dalam rangka memenuhi kebutuhan-kebutuhan yang ada dalam dirinya. Oleh sebab itu, antara motif, kebutuhan, dan tingkah laku berhubungan erat satu sama lainnya. Jika kebutuhan-kebutuhan itu tidak terpenuhi, akan timbul kesulitan-kesulitan yang menyebabkan timbulnya rasa kecewa, frustrasi, marah, menyerang orang lain, minum-minuman keras, narkoba, dan tingkah laku negatif lainnya yang sangat merugikan diri sendiri dan orang lain. (Ali dan Asrori, 2006: 56)

B. Perilaku Merokok

1. Rokok

Rokok adalah silinder dari kertas berukuran panjang sekitar 120 mm dengan diameter sekitar 10 mm yang berisi daun-daun tembakau yang telah dicacah. Rokok dibakar pada salah satu ujungnya dan dibiarkan membara agar asapnya dapat dihirup lewat mulut pada ujung lain. (Trim, 2006: 2)

Rokok terbuat dari daun tembakau kering, kertas dan zat perasa, dapat dibentuk dari unsur Carbon (C), Hidrogen (H), Oksigen (O), Nitrogen (N), dan Sulfur (S) serta unsur-unsur lain yang berjumlah kecil. (Hetti, 2009: 63)

Sementara menurut PP No. 81/1999 Pasal 1 ayat (1), rokok adalah hasil olahan tembakau terbungkus termasuk cerutu atau bentuk lainnya yang dihasilkan dari tanaman *Nicotiana tabacum*, *Nicotiana rustica* dan spesies lainnya atau sintetisnya yang mengandung nikotin dan tar dengan atau tanpa bahan tambahan. (Istiqomah, 2003: 20)

Ada dua jenis rokok, rokok yang berfilter dan tidak berfilter. Filter pada rokok terbuat dari bahan busa serabut sintetis yang berfungsi menyaring nikotin. (Trim, 2006: 2)

Rokok yang biasanya dijual dalam bungkus berbentuk kotak atau kemasan kertas yang dapat dimasukkan dengan mudah ke dalam kantong. Sejak beberapa tahun terakhir, bungkus-bungkus tersebut juga umumnya disertai pesan kesehatan yang

Selain menemukan pulau tersebut, Colombus juga menemukan pulau lain yang dinamakan San Oamingo. Di tempat tersebut, Colombus beserta pengikutnya tinggal beberapa lama. Para penduduk setempat (bangsa Indian) menyambut baik kedatangan mereka.

Oleh penduduk Indian, Colombus dan awak kapalnya disuguhi cerutu yang terbuat dari tembakau kering yang digulung. Kemudian cerutu tersebut di sulut api dan diisap oleh orang Indian. Tentu saja Colombus beserta kawannya enggan menghisap cerutu. Akan tetapi, demi menghormati tuan rumah akhirnya Colombus beserta awak kapalnya mengisap tembakau itu. Itulah cerita awal mula orang Spanyol menyaksikan kebiasaan merokok yang dilakukan oleh penduduk Indian. Tak ayal lagi lama kelamaan pengikut Colombus tertular dengan kebiasaan mengisap tembakau.

Kira-kira dua abad lamanya orang mengenal cerutu, barulah menemukan cara baru dengan menggulung tembakau dengan kertas. Perubahan tersebut diketahui saat terjadi perang di Semenanjung Kremia. Mula-mula ada serdadu Inggris yang melihat tentara Prancis dan Turki merokok dengan menggulung tembakau memakai kertas. Kemudian rokok jenis tersebut disebut sigaret. Rokok sigaret lama-kelamaan menggeser rokok cerutu. Kelebihan rokok sigaret karena bentuknya lebih kecil dan ringan.

Ketika serdadu Inggris pulang, ia membawa kebiasaan merokok dengan cara menggulung tembakau dengan kertas. Cara merokok

tersebut cepat populer di Inggris. Maka tak aneh bila muncul pengusaha memproduksi rokok sigaret. Gloag adalah seorang pengusaha Skotlandia yang mendirikan pabrik rokok sigaret. (Subro, 2007: 20)

Sedangkan di Indonesia, penanaman tembakau mulai berkembang pada tahun 1864. Pabrik rokok kretek pertama didirikan dalam bentuk industri rumah tangga, dimulai di Kudus, dipelopori Jamahari dengan menggunakan bahan baku tembakau dan cengkeh serta pembungkusnya daun buah jagung atau rokok kelobot. Pada tahun 1870-1880 usaha ini berkembang menjadi pabrik rokok kecil-kecilan dengan merek terkenal pada saat itu. Cap garbis, cap tebu, cap jagung, cap gunung, cap bal tiga, dan cap sabuk daun. Pengusaha yang terkenal pada saat itu bernama Nitisemito dengan merek dagang rokok cap bal tiga dan mempekerjakan 10.000 buruh. Produksi rokok kretek masih menggunakan tangan sehingga disebut rokok kretek tangan.

Pada tahun 1925 mulai didirikan pabrik rokok putih yang bahan bakunya hanya tembakau. Pada tahun 1928 didirikan pabrik rokok putih di Surabaya. Pada tahun 1935 dikeluarkan Staatblad No. 427 tentang Perusahaan Rokok. Jadi, di Indonesia ada pabrik rokok kretek dan pabrik rokok putih. Pabrik rokok kretek ada yang menggunakan tangan dan ada yang menggunakan mesin. (Istiqomah, 2003: 18)

Sekitar 5% asap rokok terdiri dari gas ini. di dalam darah, hemoglobin berfungsi mengikat oksigen. Adanya karbon monoksida membuat hemoglobin yang seharusnya mengikat oksigen malah mengikat karbonmonoksida. Kemampuan darah mengikat oksigen jadi sangat berkurang. Ini sangat berbahaya. (pratama, 2008: 55)

Nikotin merangsang susunan syaraf pusat. Inilah kandungan utama dari daun tembakau. Nikotin dapat mempengaruhi sistem saraf pusat. Zat ini merupakan racun bagi syaraf. Nikotin adalah zat aditif yang menyebabkan kecanduan. Sejak rokok diisap, nikotin hanya butuh waktu 8 sampai dengan 10 detik untuk sampai otak. Nikotin merangsang susunan saraf pusat, meningkatkan denyut jantung, dan tekanan darah. Menurut para ahli, nikotin adalah obat berbahaya yang sangat kuat, tidak ubahnya dengan obat-obatan terlarang lainnya.

Nikotin yang mengerutkan pembuluh darah dan mengacaukan aliran darah normal di berbagai tempat di dalam tubuh. Apabila ketidaknormalan ini berlangsung terus menerus, hal ini akan menyebabkan kerusakan jaringan. (Bangun, 2008: 25)

Tar ini warnanya hitam pekat dan sangat lengket. Sekumpulan senyawa para perokok biasanya terkumpul di paru-paru. Tar jugalah yang menodai gigi dan jari-jari perokok. Tar sangat berperan dalam merusakkan paru-paru perokok. Misalnya, tar melumpuhkan silia (rambut-rambut halus di permukaan dalam saluran pernafasan).

Memang hasil penelitian medis mengatakan bahwa merokok sangat membahayakan kesehatan, namun menurut pengakuan perokok di lapangan ternyata kebanyakan dari mereka tidak mempunyai keluhan sakit yang serius akibat merokok. Ini adalah salah satu yang membuat mereka tidak takut resiko akibat merokok dan enggan berhenti. Ada beberapa kemungkinan atas hal tersebut, diantaranya karena mereka masih muda sehingga daya tahan tubuh masih prima. Dan pada umumnya pengaruh dari merokok baru muncul setelah kebiasaan tersebut berlangsung bertahun-tahun. Jadi, dampaknya memang tidak spontan, sehingga seringkali perokok baru benar-benar menyadari setelah menderita penyakit berat tertentu. (Istiqomah, 2003: 52)

Selain mereka enggan berhenti, ada juga remaja yang berniat berhenti namun kesulitan karena sudah kecanduan. Dari penelitian yang dilakukan oleh Dr. Di Franza yang dilakukan bersama para koleganya dari *Harvard University* dan *University of London*, menemukan bahwa hanya dalam waktu rata-rata 3 minggu, seorang remaja putri berusia belasan tahun ketagihan pada tembakau, walaupun ia hanya kadang-kadang saja merokok. Di Franza juga menyatakan bahwa separuh dari semua remaja pria yang kecanduan, benar-benar menjadi amat bergantung pada rokok dalam waktu 6 bulan. Sejumlah peneliti juga yakin, dikarenakan otak remaja masih terus berkembang, maka mereka pun dapat kecanduan lebih cepat. (Istiqomah, 2003: 53)

Ternyata penelitian di luar negeri yang mengatakan remaja mudah kecanduan rokok, tak berbeda dengan kenyataan remaja yang ada di Indonesia juga kesulitan menghentikan rokok karena sudah terlanjur kecanduan. Hal itu juga diperkuat oleh Laporan Badan Internasional Penanggulangan Kanker, menyatakan bahwa setidaknya dua pertiga perokok pernah berusaha menghentikan kebiasaan merokok, tetapi gagal dan kembali merokok sebagai akibat kuatnya pengaruh nikotin yang terlanjur mengalir lama dalam darahnya. (Istiqomah, 2003: 54)

11. Dampak Perilaku Merokok

Merokok dapat menyebabkan perubahan struktur dan fungsi saluran pernapasan dan jaringan paru-paru. Akibat perubahan anatomi saluran pernapasan tersebut, pada perokok akan timbul perubahan fungsi paru-paru. Merokok juga merupakan penyebab timbulnya penyakit obstruksi paru menahun, termasuk emfisema (pembengkakan paru-paru), bronkitis kronis, dan asma. (Hetti, 2009: 26)

Merokok menjadi pemicu utama penyebab penyakit kanker paru-paru. Hubungan tersebut telah diteliti dan akhirnya secara tegas menyatakan bahwa memang rokok sebagai penyebab utama kanker paru-paru. Dibandingkan dengan bukan perokok, kemungkinan timbulnya kanker paru-paru pada perokok mencapai 10-30 kali lipat.

Organ-organ dan jaringan tubuh lainnya disamping paru-paru, para pecandu rokok menjadi sangat peka terhadap kanker. Mengisap pipa

menghilangkan kesalah pahaman, juga agar antar anggota keluarga dapat dengan secepatnya menyelesaikan berbagai permasalahan yang dihadapi anak. Komunikasi dua arah antara orang tua dan anak dalam suasana yang kondusif akan membuat anak selalu terikat secara psikologis dengan kedua orang tuanya. Bila terdapat permasalahan pada diri anak, maka anak akan berkonsultasi dengan kedua orang tuanya.

- d. Saling harga menghargai antara sesama anggota keluarga. Rasa hormat anak kepada orang tua dan kewibawaan orang tua dapat ditegakkan dengan cara memberikan apresiasi terhadap prestasi anak.
- e. Masing-masing anggota keluarga merasa terikat dalam ikatan keluarga sebagai suatu ikatan kelompok dan ikatan kelompok ini bersifat serta dan kohesif. Keterikatan ini sangat penting agar masing-masing anggota keluarga tidak berjalan sendiri-sendiri.
- f. Bila terjadi permasalahan dalam keluarga, maka masalah tersebut dapat diselesaikan secara positif dan konstruktif hal ini sangat tergantung pada faktor kepribadian kedua orang tua, orang tua harus menjadi panutan bagi anak-anaknya.

Sementara menurut Wahyurini & Ma'shum (2001), kondisi keluarga yang harmonis ditandai dengan suatu bentuk komunikasi yang baik antara orang tua dengan anak, bapak dengan ibu dan antara anak dengan saudaranya. Komunikasi yang terjadi tidak bersifat satu arah

peran besar, yakni dengan memberikan kesempatan untuk memperkembangkan kemampuan-kemampuan yang diperlukan.

Faktor yang harus diperhatikan ialah kesempatan untuk mengambil inisiatif secara bertahap dan melakukan tindakan sesuai dengan inisiatif tersebut. Keluarga harus mempersiapkan anggota keluarganya supaya dapat mengambil keputusan sendiri dan bertindak sendiri, sehingga dengan demikian mengalami perubahan dari keadaan tergantung pada keluarga menjadi berdiri secara otonom. Menurut Gunarsa (2003: 109), peranan orangtua jelas besar sekali, diantaranya:

- a. Orangtua yang memberi kasih sayang dan kebebasan bertindak sesuai dengan umur para remaja dapat diharapkan akan mengalami perkembangan yang optimal.
- b. Orangtua yang tidak mendukung anak dalam memperkembangkan keinginan bertindak sendiri, atau mungkin sama sekali menentang keinginan anak untuk bertindak sendiri, maka perkembangan perubahan peranan sosial tidak dapat diharapkan mencapai hasil yang baik.
- c. Seorang yang terlalu banyak memperoleh perlindungan orangtua pada masa kecil, akan mengalami kesulitan bila harus memenuhi harapan-harapan sehubungan dengan kehidupan dewasa diluar keluarganya.

dialaminya tersebut melalui hal-hal yang cenderung akan merugikan untuk dirinya sendiri bahkan orang lain. (Dariyo, 2003: 36)

Menurut Murtiyani (dalam Sanjiwani & Budisetyani, 2014), masa remaja merupakan masa yang rentan bagi seseorang untuk terlibat dalam perilaku menyimpang seperti merokok. Dari hasil penelitian yang dilakukan oleh Abdurrohman, menunjukkan bahwa faktor terbesar remaja merokok yakni 54,59% adalah tingkat stres dari diri remaja tersebut. Sementara menurut para psikolog, tinggal dengan keluarga yang mengalami ketegangan dapat memicu stres pada remaja. (*Adolescence*, 2003: 557)

Salah satu temuan tentang remaja perokok adalah bahwa anak-anak muda yang berasal dari rumah tangga yang tidak bahagia. Dimana orang tua tidak begitu memperhatikan anak-anaknya dan senang memberikan hukuman fisik yang keras, lebih mudah untuk menjadi perokok dibandingkan anak-anak muda yang berasal dari lingkungan rumah tangga yang bahagia. (Trim, 2006: 9)

Seorang remaja yang sedang tumbuh, tidak cukup hanya dengan dipenuhi kebutuhan yang bersifat materi saja, namun remaja tersebut juga memerlukan pemenuhan kebutuhan yang bersifat psikologis. Dalam penelitian yang dilakukan oleh Muniriyanto & Suharnan (2014), menyatakan bahwa kebutuhan psikologis akan didapatkan remaja dari keluarga yang harmonis dan sehat. Keluarga juga mempunyai peranan dalam membentuk kepribadian seorang remaja. Dalam keluarga yang

harmonis anak akan mendapatkan latihan-latihan dasar dalam mengembangkan sikap sosial yang baik dan perilaku yang terkontrol. Dan sebaliknya, lingkungan keluarga yang kurang harmonis seringkali dianggap memberikan kontribusi terhadap munculnya sikap yang menyimpang pada diri remaja.

Masa remaja memang masa yang rentan oleh masalah, Hal ini dikarenakan pada masa ini remaja dalam tahap mencari jati diri, sehingga bimbingan dari orang-orang terdekat terutama orang tua sangat diperlukan oleh remaja. Namun apabila orang tua tidak mampu mengarahkan dan menjadi suri teladan yang baik bagi anak-anaknya, maka remaja tersebut akan mengalami tekanan sehingga akan berusaha untuk mencari suatu kepuasan yang tidak ia dapatkan di dalam keluarganya.

Sehingga dapat ditarik kesimpulan bahwa keharmonisan keluarga merupakan salah satu faktor pemicu stres pada diri remaja. Salah satu hal umum yang biasa dilakukan oleh remaja untuk mengalihkan rasa stres-nya tersebut adalah dengan merokok. Meskipun merokok ini merupakan hal yang umum dan dianggap sangat biasa untuk dilakukan, namun dampak dari merokok ini sungguh sangat berbahaya, bukan hanya bagi diri remaja sendiri namun juga bagi orang-orang di sekitarnya. Selain itu, perilaku merokok ini merupakan awal dari perilaku-perilaku negatif lainnya, seperti mengkonsumsi alkohol atau narkoba.

